

## Los judíos atizan para embrocar al gobierno yankee en la guerra

Los judíos no desean la paz, quieren llenar sus arcas con monedas empapadas de sangre

Ayer nos entregó para su publicación el Pbro. don Roseudo J. Valenciano el siguiente artículo, el cual damos en nuestra columna editorial:

Esta maldita guerra, es de verdad un gran castigo de Dios. ¡Matarse y matarse! y quien mata más, más valiente es y le ponen una Gran Cruz en el pecho... Y los millares de soldados, unos se paran firmes, aunque les pasen la barriga de parte a parte; y otros, amantes del número uno, ponen los pies en polvorosa, o se dejan coger prisioneros, que es lo más cómodo, porque al menos, comen *ranchito* sin sustos.

Ya este cuento de la guerra debiera acabarse. Pero los ingleses, no quieren; y los judíos yanquis, que venden pertrechos a buen precio, no quieren que se acabe; y antes bien parecen muy interesados en que la guerra dure, para llenar sus arcas con monedas empapadas en sangre, mediante la venta cara de mil pertrechos para matar a gentes inocentes... Así son los judíos! ¡Venga la plata! Si se puede por bien, por bien: Y, si por bien no se puede, ¡venga la plata! que los medios no importan. Y, aunque el gran pueblo norteamericano, odia la guerra, ellos, los judíos, atizan y atizan, para embrocar al Gobierno, a hacer la guerra, aunque sea con el Océano de por medio: y lo peor, es, que entonces, se pretenderá arrastrar también a las naciones de Hispano América, y a declarar la guerra, a quienes nada nos están haciendo, con el estúpido pretexto de... *invasión alemana a América Latina!* como, si esa *perogrullada*, pudiese caber en cerebros de gente equilibrada!

Del curso de la guerra, y como que Hitler no se mama el dedo, viene apareciendo que Alemania, con su aliada Italia, a pesar de los fracasos en África, van a la de ganar; sobre todo, si la guerra submarina, que se prepara para la primavera, resuelve el bloqueo de Inglaterra, que tiene que contar para su subsistencia, con los abastecimientos alimenticios de ultramar, que, entonces, no le llegarán.

Doloroso fuera, que los Estados Unidos, que pueden vivir en paz, porque no tienen, a decir verdad, ninguna vena en ese entierro, por pura *quijotada*, se metiesen en ese embrollo, contra la voluntad de la inmensa mayoría de ciudadanos americanos sensatos.

Pero, el mundo está loco; y la guerra parece una obsesión fomentada por el judaísmo, para llenar las arcas judías, con monedas sangrientas. ¡El fin, justifica los medios, para quienes piensan así.

Ahora se revuelven los Balcanes, que han vivido en paz, y las malditas cuestiones de Estado, parecen inducir al Japón a meterse en la danza; y entonces todo el Mundo estará en guerra. Y, hasta nosotros, chiquitos y tranquilos, nos veremos metidos a sustos, con la proximidad del Canal de Panamá, si el asunto no llega hasta a obligarnos, si somos necios, a enviar nuestros *patillos*, por lo menos hasta Coto, para hacer acto de presencia, con los enormes gastos, a *cuenta nuestra*, para mantener unos miles de soldados, que vayan, cuando menos, a cosechar fiebres y dejar el pellejo en aquellas regiones inhospitalarias sin ninguna gracia.

Pero: así es el Mundo, y así son éstos, que llaman políticos, que, arrellenados en sus sillones, disponen las hecatombes de los humildes, con la frescura de lechugas humanas....

Y, en el fondo, todo es judaísmo. allá y judaísmo, acá; porque el judaísmo es quien mueve los hilos ocultos de la danza política humana; y según los Protocolos de Sion, que van resultando verdades y profecías de tomo y lomo, los *gollin* como llaman esos tíos a los cristianos,—han de vivir en guerra, según el *desideratum*, apetecido por sus ocultos madejos.

El ansia de dominio en el mundo y de señorío en los mares, que acaricia Inglaterra, es la íntima razón de la guerra actual, como lo dicen a gritos los publicistas europeos; porque Inglaterra, no quiere encontrar competidores en el mundo: pero los tendrá que encontrar, por la ley biológica que apunta la Historia humana: ley que indica que esos grandes imperios coloniales, han de desmembrarse, necesariamente, al correr del tiempo, cuando las colonias llegan a su mayor edad. Por eso parece que para Inglaterra sonó el *Maná, Fhesel, Pháres* en su dominio del Mundo. Y el resultado de esta guerra, será la independencia de sus onormes colonias.

## El bimotor de la TACA del lunes para San Salvador sufrió un gravísimo desperfecto en Managua

Hubo de regresar con uno de sus motores paralizado

Por cartas que nos llegan de la hermana República de El Salvador, de amigos que viajaban precisamente en el bimotor de que nos vamos a ocupar, nos hemos enterado de que los pasajeros del avión de la Taca, que hizo el servicio regular para Nicaragua y El Salvador, el lunes en la mañana sufrió un grave accidente en Managua, que estuvo a punto de resolverse en tragedia.

Nosotros que precisamente estuvimos en el aeródromo de la Sabana, a despedir a varios amigos que iban para el Norte, hubimos de oír, determinados comentarios, hechos por las mismas personas que se disponían a volar por la empresa Taca.

No queremos repetir lo que ahí oímos, porque pareciera que en nuestro ánimo cupiera animadversión para la citada empresa y además porque nadie está obligado a viajar, como no sea por "obediencia" en aviones de la citada empresa.

Así las cosas, vamos a pasar al hecho, que ahora nos ocupa.

El avión de la Taca, llegó perfectamente a Managua; y desembarcado lo que hubo, alzó el vuelo hacia San Salvador; pero... cuál no sería la sorpresa de los pasajeros al verlo virar otra vez a Managua como a los cinco minutos de vuelo.

Qué habría pasado?—Que uno de los cilindros se había roto paralizando uno de los motores.

El avión, pues, había retornado, como quien dice, con un ala rota. Descendió el inmenso pájaro, hubo que permanecer cuatro horas en el aeródromo de Managua. Hasta que llegara otro avión de San José, para continuar el viaje.

Si esto no es cierto, que nos desmienta la Taca.

Entretanto damos gracias a Dios, de que los viajeros, entre azorados aún, sigan contando el cuento.

Sostenemos que el Supremo Gobierno debe, por medio de su "policía del aire", que la debe haber ya, vigilar más de cerca a esta Compañía, dado los repetidos accidentes y tragedias, que con tanta frecuencia se acusan entre nosotros.

## Decadencia Cívica y Moral

En tertulia esquiva se discutía por estos días, la cuestión del nuevo arreglo limítrofe con Panamá. Uno de los contertulios, decía: "Ahora no sé yo quien haga oposición al arreglo, sea como fuere; poco importa qué tierras queden de tal cual lado, de cual quiera manera, tarde o temprano, estos territorios pertenecerán por igual al yankee".

La expresión cruel, apóstata, sumamente realista, es fuerte, desnuda de todo sentimentalismo, pero pomposamente revestida de un efectivismo cierto. Pretender desconocer esta realidad, no creerla, porque nos sentimos muy soberanos, muy machos, muy patriotas, es tener la ingenuidad del niño que cierra sus ojitos, creyendo así esquivar las miradas de los otros. Sin embargo, dentro de nosotros mismos, en la intimidad de nuestra alma, cuando próximos a entregarnos al sueño, consultamos nuestros problemas particulares y colectivos, tropezamos con un temor sutil, al reflexionar sobre nuestro futuro. Jamás como ahora se impone la reflexión. Es la reflexión camino que conduce a prever, y prever es bordear con pericia la tempestad. Es elevarse más y más, levantarse de la inercia, crecerse gigantescamente, para que la tempestad pase debajo, para que no nos encuentre débiles y amodorrados y pueda hacernos sus víctimas, para que nos respete y se estremele ante nuestra voluntad de independencia. Pero es que hoy pueden valer las virtudes del patriotismo, la hidalguía, la independencia? Los avances de la fuerza y la astucia, son tremendos, formidables, incontrastables. Estados fuertes, como Alemania, no vacilan en anexarse a otros estados, para defenderse y anular el golpe que el contrario preparaba. Y en

esta lucha de imperialismos, el pequeño perece. Inglaterra se valió de las guerras y las conquistas para agrandar exorbitantemente su imperio, imponer su voluntad absoluta y mantener su hegemonía en Europa, y actualmente lucha de nuevo, por estos mismos propósitos. En Oriente, Estados Unidos tiembla ante el nacimiento de otro imperialismo, el japonés, y es China la víctima de esa lucha latente y secreta de los dos colosos. Y en América hispana, es la astucia el arma de conquista. Créanse fábulas de invasiones y échense a rodar leyendas y dólares, que ciegan y ensordecen y se desconoce la verdad y la falacia, constituyese en auto de fe.

Y he aquí la causa de nuestra decadencia cívica, y consecuentemente la moral.—De refinada astucia ha sido el trabajo realizado en el transcurso de décadas, por el imperialismo yankee.—En los pueblos que soportaron la grotesca intervención de su militarada, la tarea fue más fácil.—Se adiestró al traidor, se le entregó la fuerza creada y si resultó fiel, cargado de honores y prebendas pasará los años de su vida.—Pero en otros pueblos, más viriles, más cultos, y ante todo y por sobre todo, esencialmente católicos, la penetración ha debido ser lenta, porque la destrucción de tradiciones y costumbres, es cuestión que requiere tiempo, porque el hombre no se relaja al minuto y ni sus ideas se cambian a la primera impresión.—Ya lo evidenciaba así Teddy Roosevelt, cuando proclamaba que mientras estos pueblos no se descatolizaran, no podrían ser conquistados.—Por eso, las misiones protestantes menudearon, hospitales, institutos, templos, orgullosamente se levantaron con el poder

## Con el fin de resolver el problema de la cañería

visitaron al señor Presidente las municipalidades de Moravia, Montes de Oca, Tibás y Goicoechea Millón y medio de colones detinará el Ejecutivo a la construcción de tan magna obra

El viernes en horas de la mañana el señor Presidente de la República fue visitado por las Corporaciones municipales de Moravia, Goicoechea, Montes de Oca y Tibás, y acompañadas por los respectivos Jefes Políticos, con el fin de encontrar solución al grave problema de la cañería que confrontan esas progresistas poblaciones. El señor Presidente interesado sobremanera en resolver de la mejor forma, cuestión de tan

vital importancia, prometió a los visitantes la suma de millón y medio de colones para dotar de cañería nueva a esos cantones. El Ing. Alvarez ha sido el encargado de levantar los planos de la obra proyectada, los cuales ya están listos y la tubería pedida.

Muy satisfechos salieron los ediles y autoridades de esta entrevista, y se prometen cooperar con el Poder Ejecutivo a dar cima a tan hermoso proyecto.

## CHISPAS

Contraescuela.—En «La Hora», donde toda necesidad tiene su asiento, halla naturalmente cabida el engendro de un español que cuesta trabajo creer que lo sea, puesto que no sabe escribir correcta, ni siquiera inteligiblemente, su idioma.

Y a aquello lo llama el vespertino un «interesante artículo». Es, simplemente, un absurdo y pesado galimatías, en que se hilvanan y se amontonan palabras, sin prosodia, ni sintaxis, ni sinderesis, ni nada. Aquello es un ejemplo consumado de cómo NO se debe escribir; es una «contraescuela» de redacción y de gramática.

Si alguna de las tiradas de desatinos contenidas entre punto y punto fuese bastante corta para caber razonablemente en el reducido espacio de una «chispa», la transcribiría, para divertimento y solaz de mis lectores. Pero todas son demasiado largas. Muchas y largas, es decir, doblemente malas.

Pero no debo dejarme en el tintero esta consideración: si de esa figura cultural, si de esa inculta ralea son los españoles que nos quiere traer el «Comité Pro-refugiados», o como se llame, mucho mejor para nosotros será que se queden por los campos de Francia.

Bastante fué que don Ricardo nos trajera los «poloneses» que padecemos, para que ahora nos traiga esa clase de españoles.

Empate.—Al decir que en «La Hora» toda necesidad tiene su asiento, no fue mi propósito disputar a «La Prensa Libre» la especie de campeonato que en tonterías parece haber conquistado. Tal para cual puede haber empate.

No hay necesidad, en efecto, que no se sienta igualmente como en su casa y en su centro en las columnas de «La Prensa Libre».

Allí se reprodujo aquel infundio sobre el espeluznante hallazgo de un «completo arsenal» nazi en Costa Rica. Allí se gastó tinta en torno de «los raros indicios» advertidos en el hotel alemán de Barranca, que luego resultaron, según el propio diario rectificó, «sólo producto de la imaginación».

Allí se dirá cualquier día,

aunque a poco se rectifique también, que las prensas de la Imprenta Lehmann son de un tipo tal, que en menos que canta un gallo pueden ser convertidas en tanques de guerra y que dentro de lo que a paciencia son inofensivos tinteros «Pelikan» se guardan explosivos y gases asfixiantes.

¿A quién le extrañaría que «La Prensa Libre» auspiciara este nuevo cuento? Desde Voltaire ha sido táctica de majaderos calumniar y mentir; algo queda.

Disparatito.—«Bull», en inglés, además de toro, quiere decir despropósito o disparate.

«Bullit», por consiguiente, podría tal vez traducirse al castellano por disparatito, lo que sería un eufemismo quizá irónico, pues se trata, como verán los pacientes lectores, de un disparatote.

El señor disparatito, es decir, Mr. Bullit, ex-embajador de los Estados Unidos en Francia, ha declarado que en todos los países de América hay organizaciones que esperan solamente que desaparezca la flota británica para dar de manos con los gobiernos democráticos existentes y solicitar la colaboración de Alemania para el establecimiento de un nuevo régimen.

Todo eso que no se vislumbra en América, lo vió Mr. Bullit desde Francia, probablemente con telescopio.

Aunque un poco difícil de creer, resulta divertido imaginarse que en el ambiente semicarcerario que se respira en Guatemala, por ejemplo, se organicen algunos ciudadanos con el avieso propósito de atentar contra la quintaesencia democrática encarnada en el general Ubico, tan pronto como desaparezca la flota de Inglaterra.

Alarma.—Las declaraciones de Mr. Bullit, mitad proféticas, mitad infantiles, produjeron sensación y alarma en los Estados Unidos. «La más profunda impresión—dice una noticia de Nueva York—han causado en esta ciudad las sensacionales declaraciones» de Mr. Bullit.

No hay que olvidar que fueron también los yanquis quienes se llenaron de espanto y de temor pánico

Pasa a la Página TRE

Ayer murió en Roma el Ex-Rey de España Alfonso XIII confortado con los Santos Sacramentos

# Escuela Alemana

## Las clases principiaron el lunes 3 de marzo, así:

A las 7 del 2º hasta el 7º grados

A las 8 el 1er. grado y el Kindergarten.

En vista de la gran demanda de plazas, el cupo de alumnos para el KINDERGARTEN, ya está lleno, por cuyo motivo la matrícula para 1941, queda definitivamente cerrada.

### El Director

## Los factores síquicos de Versalles

Hizo recientemente veintidós años que fue firmado en Versalles el famoso Tratado de paz que lleva el nombre de aquella ciudad francesa, y que, habiendo

puesto fin aparente a la conflagración del catorce, provocó, o mejor, dejó vivo el germen de la del año treinta y nueve. En efecto, aquel célebre Acuerdo en que Wilson y Briand tanto confiaron iniciaría en Europa lo era de una paz perpetua, solamente cumplió la misión transitoria de aplazar las hostilidades por un término de veinte años, y en tanto que los beligerantes de entonces se hacían de nuevo fuertes tras las cortinas de una paz especiosa y falaz. En la entraña del Tratado había quedado alentando el monstruo de la bélica, y no estrangulada ésta definitivamente. La sonora garganta de Briand y las admoniciones pacifistas del señor Wilson, apenas habían logrado adormecer el espectro físico de la guerra mas no su siniestro espíritu. Bien lo profetizó el Tigre Clemenceau, cuando dijo que el Tratado de Versalles sólo serviría como tema, como argumento de una nueva hecatombe.

## Actos eucarísticos en el Santuario de Esquipulas, en Alajuela

Aun llevo escritas en el alma aquellas horas divinas de una unción y fervor indescriptibles; hablo del Santuario del S. Cristo de Esquipulas en Alajuela. En otro artículo he reseñado la solemnidad extraordinaria del NOVENARIO Y FIESTA DEL Sr. de Esquipulas. Hoy voy a ceñirme exclusivamente a dos ACTOS EUCARÍSTICOS de una grandeza insuperable; el Ejercicio de las CUARENTA HORAS Y LA PRIMERA COMUNIÓN en el referido Santuario.

vestidos blancos, velos, coronas, lazos, flores, rosarios, pero lo más hermoso que llevaban era su alma inocente en la que Jesús entraría con ansias infinitas. Les dirigió la palabra preparándolos para acto tan solemne, el R. P. Carlos Civero. Ayudaron las catequistas de Acción Católica y acompañaron muchos Angelitos. Al acabarse la S. Misa lo mismo que por la tarde después de la Renovación de LAS PROMESAS DEL BAUTISMO Y DISTRIBUCIÓN DE RECUERDOS DE PRIMERA COMUNIÓN, se les llevó a saborear un exquisito desayuno y helados al salón de catecismo del Santuario. Se sacaron varias fotografías.

Después de la suntuosa fiesta del S. Cristo, se celebraron las 40 Horas; todas las mañanas había Misa Cantada y Comunión de muchísimos fieles; por las tardes ejercicio Solemne, predicado los tres días por el Rvdo. P. Carlos Civero siendo radiadas todas estas solemnidades por ECOS DEL POÁS. Toda la República ha disfrutado de estas HORAS EUCARÍSTICAS y de la vibrante palabra del Orador Sagrado. El último día 19, se celebró una misa de Comunión General, en la que tomaron parte numerosísimas personas, a quienes se distribuyó un TRIDUO AL S. CRISTO. La Procesión de Visita de Altares a la noche, con su Divina Majestad bajo palio por las naves del Santuario resultó de un esplendor nunca visto. Y al acorde de cantos eucarísticos, cantados por toda la muchedumbre con el u y ó aquel Triduo a Jesús Sacramentado.

El Santo Cristo de Esquipulas debió sonreír al contemplar debajo de sus brazos enclavados a tantos niños recibiendo en la Primera Comunión. Que Él los bendiga amorosamente. De intento no había reseñado el Primer TURNO—FERIA que durante esos días de Fiestas se había celebrado en el Barrio de La Agonía en Alajuela. Es que al tratar de cosas tan santas parece como una falta de respeto reseñar actos cívicos. Solo diré que ese Turno—Feria estuvo este año concurrendísimo, mucho más que en años anteriores. Nada faltó a los visitantes. Y todos pudieron pasar horas felices de honesto pasatiempo, en los distintos medios de diversión... para todos los gustos. Sin duda que parte del éxito ha sido debido a que era EL PRIMER TURNO FERIA CELEBRADO DESPUES DE LA BENDICIÓN DEL NUEVO SANTUARIO.

Aun cuando la Primera Comunión de un centenar de niños tuvo lugar en el solemne Novenario, la he dejado para este artículo por ser ceremonia eucarística. Su misa se celebró el domingo 18 a las 6½ asistiendo a ella además de los niños de Primera Comunión sus parientes, amigos y numerosísimos fieles que acompañaron a esos ángeles en el día más feliz de su vida. Era encantador ver aquellas bandadas de niños con

Una FELICITACIÓN a los P.P. Redentoristas por su celo y organización en todo. Y que estos recuerdos eucarísticos nos animen a practicar mejor nuestra devoción al SS. Sacramento del Altar. Gloria y Honor a Jesús Sacramentado! Testigo ocular: Juan Sta Cruz de Peñalver.

## Esquicios Belemitas El primer Sermón en la Iglesia de San Antonio

Fray Gabriel de Tarragona no es un desconocido de nosotros. En Junio de 1930 vino a San Antonio, llamado por el Presbítero don Carlos Sánchez, para que predicara la Santa Misión que precedió a la fiesta patronal de aquel año. Fue la primera vez que vimos a este franciscano pequeñito, armonioso, que en la penumbra del templo nos recordaba aquella madera policromada de Asorey: el Santo de Asís que hace un alto en el camino, alza los brazos, entorna los ojos y sueña... Después de dos lustros ha vuelto Fray Gabriel a San Antonio. Diez años más de vida han dejado en él las huellas del esfuerzo misionero.

Su voz ahora es menos vibrante, pero más acariciadora y decisiva. Tal vez como la de Jesús en el Sermón de la Montaña.

Un honor no pequeño le ha tocado a este capuchino benemérito. Traído por el Padre Feliciano Alvarez para la predicación del triduo y el rosario solemne de la Virgen de Lourdes, le correspondió hacer el primer sermón en la iglesia que el pueblo está construyendo.

Tal acto religioso tiene, además de su importancia esencial, otro valor para después. Para cuando los viejos del porvenir—los niños de hoy—hablen de cosas pretéritas, alguno recordará entonces que en la noche del 8 de Febrero de 1941, por primera vez es este templo, dos sacerdotes honraron a María Inmaculada: el Padre Alvarez Mora y Fray Gabriel de Tarragona.

Hasta para un vuelo al monte de Apolo, por los elegidos del Numen, esa noche lírica se prestaba. En un sencillo altar con exornaciones de flores naturales, entre candelabros de plata bruñida, nuestra Señora de Lourdes nos parecía real, la misma de la fuente milagrosa de los Pirineos franceses, que había venido a recibir los homenajes de la devoción belemita.

Este edificio sin techo aún—decía el predicador—no le hace falta ahora; para qué más techo que el cielo infinito, ni más luz que esta de las estrellas lejanas?

Y efectivamente era así. En las intermitencias de la luz eléctrica, la luna de esa noche enviaba lumbradas de selenio como para con firmar las palabras del sacerdote—que sin artificios ni profundidades teológicas—nos hablaba de la fe. De la fe que hace milagros todos los días, en todas las latitudes.

vos sin olor, sin frescura y sin color, que más parecía manufacturado en una floristería parisiense. Si en esos días los estadistas europeos se hubiesen acordado más de Dios que de sus ventajas exageradas de la guerra y a costa de la

## Primer aniversario de la muerte de don José María Durán Arias

El martes, 26 de este mes, se va a cumplir el primer aniversario de la muerte del cristiano caballero don José María Durán Arias.



DON JOSÉ MA. DURÁN ARIAS para los hijos, no."

Se dice con frecuencia que el tiempo atenúa, sino borra el recuerdo de los muertos; pero eso, lo dicen los que no tienen corazón para sentir; ojos para llorar.

En un cementerio campesino, leímos, apagada por los soles y las lluvias, una preciosa leyenda: "Los padres mueren para el mundo, para los hijos, no."

Y eso es verdad: una tras otra, pueden ir cayendo las generaciones, y siempre, a través de las descendencias, que son yemas florecidas, habrá amor para la tumba de los que nos dieron el ser

Y no se diga, el hijo bueno: sus dolores o sus triunfos, tendrán siempre, para el huérfano, el secreto simbolismo que se abre sobre la huesa, como un signo de fe y de redención. Y las lágrimas, que antes no conocía, rociarán, con la fecundidad de la esperanza, el sepulcro bendito de los padres.

Padre: ¡Tú fuiste bueno, tú te esforzaste. Tú te hiciste camino de rectitud, para que yo trajinara la senda que te llevó al sepulcro con un nombre glorioso. Madre! tú sencillamente fuiste Providencia para mí y yo bendigo tu memoria santa!

Sobrecogidos, reviviendo la memoria del justo, nos acercamos en este primer aniversario a la tumba del que fuera nuestro dilecto amigo don José María Durán Arias: le conocimos, y le amamos, porque fue varón de austeridad, porque trabajó con empeño, porque tuvo el divino don del servicio para el semejante y porque cuando, abatingido por una dolorosa y sin par enfermedad, pues que vivió sin ver, diez años, abrió, dentro de una suprema resignación las ventanas de su alma y bendijo, como el anciano Tobías, a Dios.

Su memoria, vive en bendición, llorado por sus hijos y por cuantos tuvimos la dicha de sentirnos sus amigos. El próximo viernes 28, a las 7 a. m., habrá una misa de requiem en descanso de su alma, para la cual, sus familiares, por nuestro medio, invitan a sus amistades.

LA EPOCA renueva su más sentida condolencia a la distinguida familia Durán Mast, a la señorita María Durán y demás dolientes.

Señora de las Mercedes y luego se verificó la recepción en casa de los padres del novio, en donde los esposos Guillén González recibieron los parabienes de sus amistades.

Para Humberto y Alicia, nuestras más efusivas felicitaciones por su dicha y les deseamos un mundo de eterna ventura.

NUEVO DIRECTOR DEL COLEGIO DE LOS ANGELES Hemos tenido el gusto de saludar al R. Padre Félix Nunarriz, O. P., quien procedente de El Salvador, ha llegado al país, nombrado por la Superioridad para que dirija al acreditado Colegio de los Angeles a cargo de los R.R. P.P. Dominicos.

El Padre Nunarriz, sirvió con singular acierto los destinos de una residencia de Padres Dominicos en la hermana república salvadoreña; está en plena juventud y por vocación es maestro.

LA EPOCA le presenta al distinguido religioso sus respetos al par que augura a su dirección optimos frutos, en bien de nuestras juventudes.

## EL PADRE SEVERINO DEL VALLE EN LA DOLOROSA

Para sustituir al Padre Celestino García, quien fué enviado a Santa Ana, República de El Salvador, ha llegado en los últimos días, el Padre don Severino de Valle, quien quedará en la residencia de La Dolorosa.

Le presentamos nuestros respetos y le deseamos grata permanencia en nuestro país. LA BODA DE AYER

Ayer celebraron nupcias los muy estimables jóvenes don Humberto Guillén Vargas y la señorita Alicia González Montero, pertenecientes a los estimables hogares de don Belisario González y doña Grazia Montero de González y de don Julio Guillén Garza y doña Romelia Vargas de Guillén. La ceremonia religiosa se celebró en la Parroquia de Nuestra

## Acción de Gracias

Doy infinitas gracias a Jesús y a la Virgen de Piedades, Sor Mariadel Rosario, y la Santísima Trinidad por varios favores recibidos. Eloisa Umaña Salazar

Esa fe que recibimos de España inmortal y gloriosa, en las carabelas colombianas, y sembrada luego por franciscanos y conquistadores en todos los solares patrios!

Guillermo Villegas San Antonio de Belén, Febrero de 1941.

## Turnos de HOY en Santo Domingo

La progresista y rica Parroquia de Santo Domingo de Heredia está hoy de gran gala por celebrar un suntuoso turno a beneficio de la Iglesia Parroquial y Seminario, según prescripciones de la Superioridad Eclesiástica.—Motivos muy poderosos, como dice el Sr. Cura, para impulsarnos a hacer un nuevo sacrificio.

Así, pues, que las comisiones designadas, secundando los laudables esfuerzos del Padre Salinas, preparan un turno con grandes dimensiones.

Pasa a la Página Cuatro

conflagración. Dios no estuvo presente en Versalles, pero la suerte futura del mundo exige que el Tratado que ponga término a esta hecatombe sea inspirado en Él, única fuente de paz entre los hombres y las naciones.

# Gran Misión en la Parroquia de La Merced

En el próximo mes de marzo de este año, se predicará, por los Reverendos *Padres Redentoristas* de Alajuela, una *Misión de Penitencia*, desde el sábado 8 por la noche (7 p.m.) hasta el domingo 16 inclusive.

El Derecho Canónico, prescribe que periódicamente se hagan Misiones en las Parroquias, para renovar el espíritu cristiano y mejorar las costumbres de los fieles. Por esta finalidad, las Misiones, son *Gracias especialísimas de Dios*, que todos debemos aprovechar y no desperdiciar, porque esto último fuera enorme responsabilidad delante de Dios.

Para muchos de los fieles de La Merced, sea quizá

la próxima Santa Misión el último llamamiento a conversión antes de su muerte, que la Bondad Divina les haga. Por eso nadie debe hacerse sordo de alma, a esta gracia que se le ofrece.

La Santa Misión se abrirá con el Rosario del sábado 8 de marzo y el orden será en esta forma: *Cada día* a las 4 1/2 misa rezada, a las 5 Plática y luego Santa Misa. Se pone temprano esta Plática, para que los hombres puedan asistir y luego entrar al trabajo; serán Pláticas cortas o fervorín.

A las 2 p. m. — Santo Viacrisis.

A las 4 p. m. — Catecismo para niños y niñas en la Iglesia.

A las 7 p. m. — Rosario, Plática y Bendición con el Santísimo.

Todos los días, Confesión, para las personas, que la soliciten.

Los días *viernes 14* y *sábado 15*, durante todo el día habrá Confesionario, y varios sacerdotes para atenderlo.

Rosendo de J. Valenciano  
Cura

Romualdo Barrantes C.  
Coadjutor

San José, a 21 de Febrero de 1941

## Carta Pastoral promulgada con motivo de la Santa Cuaresma

Por el Excmo. Sr. Arzobispo de San José, Mons. Sanabria

A esta relajación del concepto de la indisolubilidad del matrimonio habrá dado ocasión igualmente el cinematógrafo, en el que muy a menudo se representan con lujo de detalles y hasta con no disimuladas intenciones del divorcio, tema relacionado con éste. El Sumo Pontífice Pío XI, en la Encíclica *Vigilanti Cura*, (29 de junio de 1936) dirigida asimismo, en primer término, al Episcopado Norteamericano, en la que calurosamente recomendó y ordenó el establecimiento de la Liga de Decencia, manifiesta que: «las malas películas son ocasiones de pecado, conducen a la juventud por los caminos del mal, porque son la glorificación de las pasiones, presentan la vida bajo una falsa luz, ofuscan los ideales, destruyen el puro amor, el respeto al matrimonio, los afectos de familia». So pretexto de que en esas representaciones nada hay de censurable, de que en el realismo está la verdad, de que es conveniente conocer todos los aspectos de la vida y otros igualmente especiosos, hemos llegado a una escandalosa tolerancia con respecto a representaciones cinematográficas nada recomendables, que patrocina la licencia de costumbres, escarnecen el matrimonio, o son apologías mal disimuladas del divorcio y de los pecados contrarios a la santidad del matrimonio, sin que la censura social haya dejado oír su voz en contra de ellas, para no decir nada de la muy relativa aceptación que en nuestra sociedad ha tenido las protestas que en algún caso particular han sentado grupos muy conscientes de jóvenes y de padres de familia cristianos, en contra de algunas de esas representaciones.

Y ¿qué decir de la literatura sensualista que en libros y revistas de todo género vilipendia la institución matrimonial y justifica los peores excesos contra su santidad? Si clamamos, con justo motivo, por la censura social de las representaciones cinematográficas, con mayor razón hemos de pedir que esa censura se ejerza, y con mayor rigor, sobre este y otros géneros de literatura que sin ningún recato ni asomo de pudor se ofrecen al público en algunos sitios, y que tan tristemente están debilitando los sentimientos nobles y puros de nuestra juventud.

Considerad vosotros mismos, la responsabilidad que en el aumento de los divorcios pueda haber a la fuerza del mal ejemplo y al reconocimiento social que en muchos de vuestros hogares se da al matrimonio civil y por tanto al divorcio que generalmente le ha precedido. Compadecemos muy de veras a aquellas familias católicas en el círculo de cuya parentela inmediata o de sus amistades más cercanas se ha presentado el caso de un divorcio, y comprendemos como los que más, los conflictos de conciencia que en sus relaciones sociales pueden presentarseles, y protestamos que con estas nuestras reflexiones no hemos querido agregar nuevas amarguras a las muy grandes que ya soportan. La regla que en estos asuntos han de seguir es bien clara; todo lo que pudiera significar aprobación tácita o expresa de la irregular situación en que se hayan esas personas, debe evitarse por duro que ello sea. Regla ésta tanto más fácil de cumplir, por cuanto quienes están en esa condición irregular, si son consecuentes, espontáneamente y con toda delicadeza, evitarán esos conflictos en sus relaciones sociales.

(Continuará)

### Chispas.....

Viene de la página PRIMERA

cuando un «radio-hablador» recitaba la fantasmagoría de la invasión de los Estados Unidos por las huestes del planeta Marte. Bobos incorregibles.

Recepción. — Por tercera o cuarta vez nos trae la

prensa noticiosa de que el nuevo presidente de México encomienda la plana de su predecesor, suprimiendo esdrújulas, suavizando radicalismos y aun corrigiendo o desviando ruta

Todo eso parece muy bien para México, que tuvo

## IGLESIA y JUVENTUD

La Iglesia que ha vivido al través del nacimiento y caída de imperios, durante veinte siglos, que ha sido objeto de escarnio en todo tiempo y que se ha mantenido en un mismo punto de doctrina, a pesar del vaivén de los tiempos, ve el problema de la juventud con claridad meridiana.

Ella sabe, ha dicho Monseñor Duuffy, por la experiencia de siglos, que la paz y el orden bien organizado,

se producirán solamente cuando la juventud de una era de transición sea entrenada mentalmente, físicamente y por sobre todas las cosas, espiritualmente.

El problema de la juventud cambia poco, porque también cambia poco la naturaleza humana.

De aquí que se establezcan principios y en los grandes pueblos se promueven congresos, centros organizadores de juventud, con el fin de purificar el medio ambiente y así salvarla.

Ayer, ese medio ambiente, añade Monseñor Duuffy, era relativamente sencillo. Predominaba el agro, eran pocos los barrios industriales, un cuidado singular de los padres dirigía la censura de las diversiones públicas y de la palabra escrita: la constante y afanosa actividad para impedir la neurótica e introspección social, así la esperanza firme y serena mantenía a flote una nación que se ensanchaba. La juventud, económica y socialmente era deseable, solicitada y amada; la integridad de la familia era su salvaguardia, entonces las reorganizaciones de juventud católica parecían innecesarias».

El trabajo estaba casi realizado, el ambiente sano. En cambio, la juventud de hoy ¡¡Cuánta diferencia!! Si esa «juventud de hoy que están en transición. La inestabilidad general se refleja en otra inestabilidad de la juventud. El crecimiento es más arduo y peligroso ahora que cuando la vida era más sencilla a causa de:

Pasa a la Pág. CUATRO



Convéncase Ud. mismo de que el Tónico Bayer no tiene sabor a medicina, que no repugna ni empalaga... que en realidad su sabor es delicioso... y que, naturalmente, así da gusto tonificarse! Pero no es únicamente su rico sabor lo que hace notable al Tónico Bayer—de más grande importancia es que en todas las edades resulta un auxiliar valiosísimo para lucir bien y sentirse bien. El Tónico Bayer estimula el apetito, enriquece la sangre y fortifica el organismo.

CONTIENE Vitaminas, Extracto de Hígado, Fósforo, Calcio, Sales Minerales, etc.



**TÓNICO BAYER**  
enriquece la sangre  
fortifica el organismo

que tolerar hasta el fin la obstinación del general Cárdenas, terco como casi todos los pobres de entendimiento; pero resulta un tanto mal para nuestro diputado Mora, a quien me parece ver un sí es no es pensativo y decepcionado; sus mentores de México reconocen con hechos haberse equivocado.

Experto. — Una noticia grave, que debía alarmarnos mucho más que las conspiraciones «reveladas» por Mr. Bullit: «Se anuncia por parte de la Legación Americana que está para llegar al país, en estos días, el experto Mr. ... perteneciente al Departamento de Agri-

cultura de Washington. Hará un recorrido por los diferentes lugares del país a efecto de recoger información para estudio de las tierras laborables en Costa Rica... a fin de dar informe conveniente a superiores».

¿Qué diablos le importa al Departamento de Agricultura de Washington las tierras laborables de Costa Rica? ¿Qué sombra de derecho pueden tener para envidarnos, como podrían hacerlo con Puerto Rico o las Filipinas — Arrebatadas a España por procedimientos de que Mr. Roosevelt no quiere acordarse—, sus famosos expertos? ¿Y por qué

Pasa a la página cuatro

## “ECOS DE HOGAR”

Página a cargo de la señora Profesora DOÑA ETILMA DE ROMERO  
La mujer y su arreglo personal

Es muy frecuente que al visitar por circunstancia especial a una amiga en horas de la mañana, se la encuentre en franco descuido: ropas ajadas, cabello despeinado, faz lustrosa, todo con el pretexto de hacer un arreglo completo horas después. La amiga se disculpa de su desaliño diciendo: estoy en facha imponente pero es que los menesteres de la casa absorben todo mi tiempo y no me es posible atender mi arreglo personal. En verdad, la cocina, el arreglo de los diversos apartamentos, la vigilancia de los niños y tantos otros detalles de su hogar, la tienen atareadísima.

Aunque esa mujer sea por naturaleza, muy bella, la falta absoluta de maquillaje, o bien su rostro cubierto de las cremas que se aplicó la noche anterior para meterse en cama, o lo que es más desagradable, los restos del maquillaje que usó la víspera para ir al teatro, ya desteñido, no permiten encontrarla en esos momentos, agradable, acostumbrados como estamos a verla perfectamente retocada. No admitimos su disculpa con que quiso justificarse; para el desaliño no hay pretexto. Y si tratándose de un extraño, produce un efecto tan desagradable, mayormente lo será para el esposo. Una mujer descuidada tiene que desilusionar muy pronto a su compañero por más que esté prendado de ella. El hombre tiene la oportunidad de contemplar diariamente la belleza de tantos y tan variados tipos de belleza que se interponen en su diario trajinar. Impresio-

nado desfavorablemente en su hogar, no indaga el motivo, sino que conserva la mala impresión.

Si Ud., estimable lectora, aspira a conservar siempre en su marido la misma impresión que causó de novia, cuando le esperaba recostada en el antepecho de la ventana, o le recibía en la sala de su casa, todo lo mejor que podría presentarse para cultivarle, entonces, hoy como ayer y mañana como hoy, aparezca a su vista extremadamente aseada y pulcra para que continúe de esposa siendo la novia. Esto no es un trabajo difícil ni es imposible de realizar, basta imponerse la obligación, tan agradable por cierto, de no dar traza a ninguna ocupación, sea cual fuera la que demande nuestro empleo, sin antes haber hecho un sencillo arreglo personal. ¿Qué trabajo es ir al baño inmediatamente después de dejar el lecho, vestirse totalmente con la ropa que se usa dentro de la casa; aplicar al cutis una ligera capa de polvos y alisar el cabello o arreglar los rizadores colocándolos debidamente? Si la mujer se habitúa a este arreglo preliminar, jamás dejará de hacerlo y siempre aparecerá agradable a la vista del esposo y de las personas que convivan en su hogar. No dejará de hacerlo porque a ella misma le repugnaría verse impresentable, acostumbrada como está a contemplarse, hermosa y fresca.

Si Ud. amable lectora, no lo acostumbraba, ensaye y no se arrepentirá de seguir estos consejos.

## El dolor de nuestra Madre Patria es nuestro dolor

Obras son amores y no buenas razones

SANTANDER, LA PERLA DEL CANTABRICO

Ha sido puesta a prueba. Un incendio voraz, rezan los cables, destruyó una serie de edificios dejando sin hogares a cientos de familias. El fuego ha devorado en parte lo que fué ha poco la admiración de todos, por la hermosura de sus edificios, por su progreso e importancia. No vamos hacer ahora lucubraciones de lirismo para lamentarnos por la tragedia que ha sumido en el dolor a España, toda y a todos los que sentimos por la Madre Patria cariño sincero, amor verdadero. Sentimos dolor profundo cuando una parte de sus hijos, carcomieron las entrañas de su madre al introducir en su suelo la semilla condenada del Comunismo y nuestro corazón palpité de alegría, cuando otros hijos suyos, los buenos, los honrados, los valientes, se lanzaron a una aventura que, gracias sean dadas a Dios culminó con éxito, con la gloria, con la salva-

ción de nuestra Madre amada España venció la prueba y sacudió el yugo infame que sobre la cerviz de sus hijos heroicos quisieron colocar las huestes de Satán los Soviets.

Y HOY UNA NUEVA PRUEBA

Viene a purificar más y más los espíritus y a fortalecer los corazones de los valientes hijos de España. Se ha escrito mucho de la escasez de víveres que está padeciendo España y no han faltado, quizás, quienes, por odio al vencedor, al salvador, a Franco, han sentido un placer sobre el dolor ajeno, como siente placer el hombre ciego de sentimientos nobles que envidia el triunfo ajeno y goza cuando el triunfador sufre un revés de fortuna o padece una prueba en el camino del triunfo. No es de corazones rectos, de almas cristalianas el gozar con el dolor ajeno, porque Cristo que dijo: Yo os mando amar no solo a lo amado Pasa a la página cuatro

### Escuela Parroquial de La Dolorosa

Este acreditado plantel de enseñanza, tan querido de los padres de familia, continuará poniendo su granito de arena en la gran obra de la instrucción y educación nacionales.

La matrícula estará abierta de 8 a 10 de la mañana y de 1 a 3 de la tarde, en la Dirección de la Escuela, desde el 25 de Febrero hasta el 2 de Marzo.

Se reciben niños de ambos sexos hasta el cuarto grado.

La gran sección del Kinder será atendida con especial cuidado.

Como siempre, contamos con un escogido personal docente, y un Padre de La Dolorosa, se hará cargo de las clases de Religión y Moral.

### El Dolor de la Madre...

Viene de la Página TRES

gos sino también a los en migos... Si tal cosa se hiciera con un espíritu que no es el odio, unámonos hoy para coleccionar algo, un pequeño óbolo que sea, para enviar a los que padecen la tragedia producida por el fuego, para demostrar por lo menos, nuestra piedad, nuestra condolencia, el deseo nuestro de consolar a los que sufren, aunque esto poco vaya a beneficiar una familia nada más.

#### SI SOMOS HONRADOS OBREMOS

No vamos a criticar ahora las actividades que se han desarrollado para enviar dinero y víveres para esto o para lo otro. Queremos en este momento de dolor

recordar la obligación de todos para acudir a cubrir de la mejor manera posible las necesidades de nuestros hermanitos en desgracia. Es mejor construir que destruir. En varias ocasiones se han producido movimientos para coleccionar dinero a fin de comprar leña con que alimentar la hoguera que ensangrienta los campos de Europa. Si tal cosa se hiciera con un espíritu que no es el odio, unámonos hoy para coleccionar algo, un pequeño óbolo que sea, para enviar a los que padecen la tragedia producida por el fuego, para demostrar por lo menos, nuestra piedad, nuestra condolencia, el deseo nuestro de consolar a los que sufren, aunque esto poco vaya a beneficiar una familia nada más.

#### OBRAS SON AMORES

Los lamentos que hemos leído a tragedia que ha cubierto a los bucaos santanderinos y a los españoles todos de luto bien han demostrado el sentimiento nuestro por la desgracia. Pero, reconocamos que, si un pobre llega a llorar su hembra a mi puerta, más acentuado con diez céntimos que le diéramos para acallar su estómago, que una plática consoladora que le debilitaría aún más. ¿Se ha pensado en hacer algo para ayudar a nuestra Madre que además, si no me tenéis cables, de la escasez que sufre, viene ahora a padecer más por la desgracia que sobre Santander ha caído? Si ya se ha pensado en buena hora. Si no, creo que nos estamos tardando, porque esas tragedias necesitan el alivio rápido. Son estas pobres frases nada más que

### Cultos Religiosos en La Parroquia de La Merced

Domingo 23 - Cuarto Domingo. Misas a las 5; a las 6 a Nuestra Señora de Lourdes, intenciones de Ester González; 7 1/2 cantada y 10 con aplicación por la finada María Porras Saborío. 14 h. - Capítulo de Terciarias 16 h. - Capítulo de Terciarios 18 1/2 h. - Conferencia de San Vicente de Paúl. 19 h. - Rosario, plática, procesión y Bendición del Santísimo. Lunes 24 - 5 1/2 h. Misa a Ntra. Señora de Lourdes, intenciones de Agustina de Chaves. 7 h. Misa fúnebre por la finada Carmen Carro de Chaves (color del día). Martes 25 - 5 1/2 h. Misa al Señor de la Agonía. 7 h. Misa en honor de los Dolores Internos.

Miércoles 26 - 5 1/2 h. Misa rezada por la finada Carmen Carro de Chaves. 7 h. Misa rezada por el finado Rafael R. Salazar. DIA DE CENIZA Ayuno y abstinencia. Jueves 27 - 5 1/2 h. Misa cantada al Santísimo Sacramento. 7 h. Misa fúnebre por el finado Neftalí Acuña. Viernes 28 - 7 h. Misa rezada con responso por el finado don José María Durán. Sábado 29 - 5 1/2 h. Procesión y misa de las Hijas de María. 7 h. Misa a Nuestra Señora de Mercedes. Próximo domingo habrá rifas.

### Decadencia cívica y moral

Viene de la Página Primera

Viene de la Página Primera. ríodo del oro bucanero; el cine, escuela de frivolidad, de perversión y de crimen, su fazmente y con alcances insospechados ha traído una voz como la de tantos que, quizás, ya han pensado de la misma manera. No me comprometo, como se suele hacer en estos casos, a cifrar cantidades para dar ejemplo, cuando se resuelva hacer algo, daré según mis posibilidades y lo poco más, lo muy poco, agregado a otros poquitos, creo que servirá de algo, como lo dije arriba, quizá para socorrer a una sola familia de tantas que hoy sufren por la tragedia ya conocida. IVANHOE.

Viene de la Página Primera. jado las masas infiltrando ideas en revolucionarias. La sensualidad, el atraco, el divorcio, el matrimonio civil, la traición, el desenfado, todo es natural y corriente en las películas, y las mayorías, suponen que así vive el americano, y entonces, a vivir como vida propia, la farsa de la pantalla. Y ya no se dice hasta luego, sino so long y no se dice muy bien sino okay, y no se dice feliz año nuevo, sino happy new year. Y debe hacerse el week end aunque sólo sea un pase el domingo a Ojo de Agua, ahí pero es el week end... Y así vamos ya kizándonos, aunque debiera decirse anquilosándonos moralmente. De esta manera hemos llegado a una postración cívica que horroriza. Nos hemos convertido en un pueblo abyecto. Deseamos los dólares, que cuando más pronto lleguen, mejor. Deseamos todo el libertinaje y toda la impudicia de norteamérica, deseamos el carro, y la refrigeradora, y el radio lujoso, y el bar opulento. Es la decadencia en su clima; sin valores, sin virtudes, listo el pueblo a entregarse, con la misma pasión de la novia. Es el destino de los pueblos pequeños, cuando su heroicidad espiritual se la troncha. Esas sectas heréticas, ese cine, esa música libidinosa, todo eso es la "quinta columna" que ha operado maravillosamente, con destreza sin igual, en estas tierras indígenas, como despreciativamente las llaman los gringos. Las fuerzas morales que sostienen y defienden a los pueblos, es una evolución constante y creciente, que se agranda de generación en generación. En nosotros, factores de orden económico y de diatética, unidos a los otros expuestos arriba, han operado en las últimas generaciones, en forma diferente, en retroceso; por lo tanto, no creemos en una salvación nuestra y si creemos en un hundimiento total. Y después de reflexionar, hemos pensado como el otro, "poco importa qué tierras queden de tal o cual lado". Rosimas h.

## Tiempos de Antaño

Eran tiempos viejos, de mediados del siglo anterior, tiempos viejos, en comparación con los actuales, cuando era Obispo el Excmo. Señor Llorente y Lafuente, obispo celoso por el bien de su grey, pero de carácter muy quisquilloso. Celebraba de Pontifical, la fiesta de la Inmaculada Concepción de María Santísima, Patrona del Venerable Cabildo de Catedral.

Predicaba el sermón, un Padre Serrano, predicador de moda, porque hablaba bastante bien y era canónigo de Panamá, que vivía en Costa Rica en descanso del calor de su Patria y con las licencias correspondientes. Era fachendoso en el vestir, con su alza cuello de mostacilla de cuentas blancas, negras y rojas, en combinaciones caprichosas, con sus sobremangas moradas y una faja de color violeta, ancha y rozagante.

Ña Pancha Mejías, era mujer de unos cuarenta años, fresca y lozana y hasta guapa y bien convencida de su gentileza y gallardía, porque todos la miraban al pasar, con sus enaguas de

seda de colorines; y su rebobo, también de seda china, con listas de todos colores que hacían aguas marinas, a los reflejos de la luz del sol. Pero, era todo una mujer de su casa, lista, aseada, madrugadora y amante de su marido, Carlos Loaíza, carpintero de lo fino de aquellos tiempos, en que, para serlo, bastaba saber meter muchos clavos de a dos pulgadas, para machihembrar dos tablas gruesas y hacer así una puerta formidable para resistir, garrotazos, pedradas y hasta bombas de pólvora negra. Ña Pancha, era mujer piadosa, que no perdía, misa, rosario, ni sermón. Y apenas sonaba la campana del tercer repique, ella, dejaba cualquier cosa, se embozaba en su rebocino de listas de aguas marinas, y al templo se ha dicho, a sentarse en el pavimento, de ladrillos amarillos, como repollo humano, hasta que empezara la función.

En esta ocasión Ña Pancha, sufrió un atraso; y acertó a llegar a la Catedral, en momentos en que el P. Serrano, estaba en uno

de sus arranques oratorios, sobre la Santísima Virgen: "Cuando María—decía el Padre,—la Excelsa Madre de Dios, subió a los Cielos, los coros de los ángeles, preguntaron: "¿Quién es esta criatura divina? ¿Quién es esta beldad? Ña Pancha que entraba y no había oído la parte anterior del sermón, al oír semejantes piropos desde el púlpito, se creyó aludida; y alzando la voz, y mirando a la concurrencia, muy complacida, exclamó "La mujer de Carlos Loaíza, para servir a su Paternidad.

El Padre se quedó estupefacto, y no pudo seguir el sermón; el señor Obispo, arrugó el ceño y lanzó miradas de fuego y el Padre Chico Calvo, corrió al altar a armarse de un suche por si la cosa tenía visos de agresión; y el viejo don José Zumbado, el gran pertiguero, dió un golpe en el pavimento con su vara de alma de acero, tan reciamente que partió en dos, un ladrillo; y Ña Pancha, se volvía sonriente de una parte a otra, y estando de pie, para que nadie se quedase sin conocer a la distinguida dama, a quien se acababa de elogiar en el sermón.

—Siéntese, ña Pancha, no sea higadosa, que me está tapando los manijos de tata padre ni me deja verle la cara, para que me valga el sermoneo:—dijo una viejecita que estaba sentada detrás.—Vieja envidiosa, que sos más fea que el pizucas y te comés de envidia: replicó ña Pancha.—¿Invidias yo, cara de toronja amarilla? aguárdame ajueva, y luego de la posición te arranco las mechas, indigna!

Ya iban levantando la voz entre la iglesia, las dos rivales, cuando don Ramón Porras el sacristán, acudió, y les dijo: De las mechas las voy a sacar de la iglesia, por irrespetuosas...! Entonces, se sentaron ambas sin chistar más; y a la salida del sermón dijo ña Pancha:—¡Qué piquito de oro! ¿Oíste Pancha, cuando dijo el tata Padre, que el gallo había cantado tres veces? Y la tentación que me vino, pensando en mi gallo lempo, que canta tan lind; y yo se lo habría alquilao a S. Pedro, para le cantara sostenito, que hasta se le hace el cuello como un arco de violín....! ¡Arco de violín sos vos que tenés la caja de lleres,

## CHISPAS

Viene de la Primera Página

éstos han de rendir informe "a sus superiores" acerca de un país independiente y soberano, donde los yanquis, ahora en "pose" anti-imperialista, no debían meter las narices?

El peligro que nos amenaza, el daño que al parecer está a punto de perderse, no se halla al otro lado del Atlántico: es mucho más próximo y más inminente. Si hemos de caer, q

sea con gloria o con protesta al menos.

Yo advertiría a la Legación Americana que, no obstante la comunidad de "riqueza", Costa Rica no es Puerto Rico, y que los expertos de Washington harían bien en quedarse en casa, que no habrá de faltarles en qué ocuparse. En términos muy corteses y diplomáticos, por supu sto. C. G. C.

## Iglesia y Juventud

Viene de la Página TRES

«La precipitación de la vida moderna que impone esfuerzos nerviosos y emocionales.

«Los no vigilados contactos de los jóvenes.

«El automóvil, que rápida y completamente aparta a los jóvenes de la dirección paternal.

«La errónea opinión pública respecto a las relaciones entre los sexos.

«El deseo universal por «un tiempo bueno» y las emociones.

«La glorificación de la licencia, la inobediencia a la ley, el bandalerismo, efectuando la sugestibilidad en los jóvenes.

«El trono degenerado del teatro, de la pantallu y de la literatura popular.

«La menoscabada influencia del hogar debida al debilitamiento o disilución de la familia.

«El orgulloso deseo de independencia, que caracteriza a nuestra época y cultura.

como jaula de coger yigüirros....!

La cosa hubiese seguido adelante si un perrillo, no les hubiese latido, dejándoles los insultos en el gargüero....! FILIN

«La concentración de la población en las ciudades y, en consecuencia, la vida artificial de apartamento.

«El mayor tiempo de ocio y paralelamente la diversión comercializada.

«La vida económica, la cual es «dura, cruel e implocable», enemiga de la justicia social y de la caridad, que no da cuartel a los jóvenes.

«La creciente especialización de las ocupaciones y las decrecientes oportunidades de empleo.

«La decadencia de la creencia religiosa y los controles que esas creencias imponen.»

Todo cuanto aquí se dice se palpa. La transición de la juventud, la inestabilidad, la falta de reflexión, el automóvil, la desobediencia a la ley. Todo, todo está proclamando una juventud que marcha hacia la decadencia.

Si se reflexionara sobre cada uno de los párrafos que antes copiamos, cómo cambiaría la vida de nuestra juventud.

Si se quiere salvar a los pueblos y vivificar el catolicismo, es necesario salvar a la juventud.

Pida

BAVARIA GOLD



...y le darán

CERVEZA

ZA